

---

# GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 15 DE AGOSTO DE 1811.

---

## FRANCIA.

*Paris 6 de julio.* El conde Montalivet, ministro del interior, leyó el 29 del pasado en la sesión del cuerpo legislativo una exposición de la situación del imperio francés, en la cual se encuentran, entre otros, estos pasajes:

“Señores: desde vuestra última sesión, el imperio ha recibido un aumento de 16 departamentos, 5 millones de habitantes, un territorio que produce una renta de 100 millones, y 300 leguas de costa con todos sus recursos marítimos (1). Las bocas del Rin, del Mosa, del Escalda no eran entonces francesas: la circulación de lo interior del imperio estaba circunscrita: las producciones de los departamentos del centro no podían llegar al mar sin pasar por las aduanas extranjeras (2). Estos inconvenientes han desaparecido para siempre. El arsenal marítimo del Escalda, sobre que se fundan tantas esperanzas,

(1) *Con efecto, han sido privadas de su independencia, y agregadas al imperio Holanda, el Valais y las ciudades anséaticas: y esto no después de largas guerras, no porque su existencia fuese peligrosa para la Francia, sino en premio de su deferencia y consideración al gobierno francés; después de haberle abierto las puertas, proporcionado auxilios, contratado con él alianzas, recibido reyes y gobierno de su mano; en suma, después de haber hecho méritos para todo lo contrario de lo que ha hecho Bonaparte. Entiendan por aquí las naciones que todavía conservan algo de independencia, que con el gobierno francés la blandura y el obsequio es el camino más breve y seguro de la ruina.*

(2) *Véanse las razones que dirigen los planes de Bonaparte. La Francia tiene derecho de extender su territorio hasta el mar, porque de otro modo sus producciones, para embarcarse, tendrían que pasar por aduanas extranjeras. Este raciocinio ha servido hasta ahora para agregar á la Francia las costas del mar de Alemania y del Báltico: el mismo se irá aplicando sucesivamente al mar Negro, al mar Blanco, y aun al Caspio y al de la China.*

ha recibido por este medio todos los aumentos que necesita.

La union de Roma ha quitado aquel obstáculo intermedio que subsistia entre nuestros exércitos del norte y del sur de Italia, y nos ha dado nuevas costas sobre el Mediterráneo, tan útiles para Tolon, como las del Adriático lo son para Venecia. Por otra parte, esta reunion tiene la ventaja de que los Papas no serán ya príncipes soberanos, que tengan relaciones con los enemigos de la Francia. Si queremos recordar los males que ha padecido la religion por la mezcla del poder temporal y espiritual, no tenemos mas que acudir á la historia. Los Papas han sacrificado siempre las cosas eternas á las temporales (3). El divorcio de Enrique (VIII) no fué la causa de la separacion de la iglesia de Inglaterra de la de Roma: *el denario de S. Pedro* fué el que ocasionó este acontecimiento (4).

Si es útil al estado y á la religion que el Papa no sea príncipe soberano; es asimismo de desear que el obispo de Roma, el gefe de nuestra iglesia, no nos sea extranjero, sino que reuna en su corazon con el amor de la religion, el amor á este pais que caracteriza

(3) *Proposicion que con esta generalidad es una calumnia atroz, desmentida por la vida exemplar de tantos Papas santos, virtuosos y grandes, y en boca de quien se titula hijo primogénito de la iglesia es una especie de parricidio. Ciertamente ha habido Papas que en su conducta política han preferido tal vez los intereses de la tierra á los del cielo: los ha habido tambien débiles, que por temor ó por indulgencia excesiva no han hecho en todas ocasiones el bien que pudieran: los ha habido asimismo bienintencionados y rectos, pero capaces de ser engañados con hipócritas apariencias de religiosidad. Estas miserias y flaquezas de la condicion humana no siempre han sido inútiles á la Francia, ni al mismo Napoleon. Pero ni las excepciones destruyen las reglas generales, ni el error es esencialmente compañero de la malicia, ni las imperfecciones inseparables de la naturaleza han podido perjudicar al respeto y veneracion que todo católico debe á la silla Romana; ni mucho menos han podido dar derecho para despojarla de lo que ha poseído tranquila y pacíficamente por espacio de diez siglos.*

(4) *El tributo que se pagaba antiguamente en Inglaterra á la silla apostólica con el nombre de denario de S. Pedro, fué suprimido ántes del reynado de Enrique VIII; y atribuir á esta gabela el cisma que se verificó en tiempo de este príncipe, es un grosero anacronismo. Nadie ignora que la causa de haberse separado la iglesia anglicana de la de Roma, fué la firmeza con que el papa Clemente VII se negó á anular el primer matrimonio de Enrique, que deseaba casar, como casó últimamente, con Ana Bolena. Pero no es de admirar que Napoleon, á quien no conviene por ahora romper abiertamente con la iglesia, que afecta todavía algunas apariencias de religion, y convoca concilios, trate de apartar y aun borrar, si puede, la idea de que un divorcio fué la ocasion de aquel escándalo. El está en igual caso que Enrique: temán los católicos de Francia no sean iguales las resultas.*

á los espíritus elevados. Por otra parte, este es el único medio de hacer compatible la influencia que el Papa debe tener sobre los negocios espirituales, con los principios del imperio, que no pueden sufrir que un obispo extranjero ejerza en él autoridad alguna (5).

*Religion.* El emperador está satisfecho del espíritu que anima á todo su clero.... Las disensiones religiosas, efecto de nuestras revueltas políticas, han desaparecido enteramente: en el día no hay en Francia mas sacerdotes que los que estan en comunión con sus obispos, y tan unidos en sus principios religiosos como en su fidelidad al gobierno. Estando vacantes ya hace tiempo 27 obispados, y habiéndose negado el Papa en dos diferentes épocas desde 1805 á 1807, y desde 1808 hasta el presente á cumplir las cláusulas del concordato, que le obligaban á instituir los obispos nombrados por el emperador (6), esta negativa ha anulado el concordato, y ya no existe. En consecuencia el emperador se ha visto obligado á convocar todos los obispos del imperio, á fin de que puedan deliberar sobre los medios de llenar las sillas vacantes, y nombrar para las que vacaren en adelante, conforme á lo que se hizo en tiempo de S. Luis, y durante los siglos que precedieron al concordato de Francisco I y Leon X: porque es esencial á la religion católica el no poder dispensarse del ministerio y de la mision de los obispos.

Así ha dexado de existir aquella famosa transaccion entre Francisco I y Leon X, contra la cual protestaron por tanto tiempo la iglesia, la universidad y el tribunal supremo, y que movió á los publicistas y magistrados de aquel siglo á decir que el Rey y el Papa se habian cedido mutuamente lo que no era de ellos (7). Desde este momento la suerte del episcopado depende de las deliberaciones del concilio de Paris, y estas tendrán mucha influencia en la de la religion (8). El concilio decidirá, si la Francia ha de estar sin episcopado como la Alemania.

Por lo demas, si han existido otras causas de desunion entre el emperador y el soberano temporal de Roma, ninguna existe entre el emperador y el Papa como gefe de su religion; y no hay cosa alguna que pueda dar el menor recelo á las conciencias mas timoratas (9).

(5) *Estas razones, si lo fuesen, probarian que cada pais católico debe tener un Papa aparte: pero lo que realmente prueban, es la conveniencia de que el Papa no dependa de otro príncipe, para que pueda desempeñar las augustas funciones de su ministerio sin travas ni respetos humanos, y para que no teniendo mas relaciones con un pueblo católico que con otro, sea por igual el padre comun de todos.*

(6) *Esta obligacion del Papa supone otras del emperador, de quien no se dice si las ha cumplido.*

(7) *Argumento que obra igualmente contra el concordato celebrado entre Pio VII y Napoleon.*

(8) *¿Es advertencia, ó amenaza?*

(9) *Napoleon quiere que las conciencias se tranquilicen, y que se*

*Maria* Hemos perdido la Guadalupe y la isla de Francia (10). El deseo de socorrer estas colonias no era una razon suficiente para hacer el esfuerzo de que saliesen nuestras escuadras en el estado de inferioridad relativa en que se hallan.

Después de la reunion de la Holanda, este pais nos ha dado 10000 hombres y 13 navies de línea. Tenemos escuadras considerables en Tolon y en el Escalda. En diferentes puertos hay escuadras, más o menos fuertes, de navies de línea, y en Amberes hay 15 baxeles en el astillero. Allí estan dadas todas las disposiciones necesarias para añadir cada año un gran número de buques de guerra á nuestra escuadra del Escalda. En Cherburgo se construyen dos navies de línea, y hay almacenes tan grandes de madera que se pueden poner en el astillero ántes que se concluya el año de 1811. Lorient, Rochefort y Tolon tienen ocupadas todas sus gradas. En Venecia se construyen muchos baxeles.

Nápoles, con arreglo á los tratados, debe tener 6 navies de línea y 6 fragatas. Este reyno no los tiene; pero su gobierno estará convencido de la necesidad de reparar esta negligencia (11).

Nuestros recursos, nuestra navegacion interior son suficientes para elevar la parte material (12) de nuestra marina al mismo punto que la de nuestros enemigos.

Han sido bien las experiencias que se han hecho de una cons-

crea que las diferencias con el Papa son solo sobre negocios temporales é indiferentes para la religion. Sin embargo se ha dicho poco ántes que se ha hecho sobre el concordato, y sobre la institucion de obispos nombrados por Bonaparte.

(10) ¿Por que se omitiria la isla de Borbon, cuya toma siguió á la de la Guadalupe, y precedió á la de la isla de Francia? Y ¿por que se omitió la pérdida de otras posesiones holandesas de la India oriental, que forman el sistema del gobierno frances, pertenecen tambien á su imperio?

(11) ¿Los méritos contraídos el 18 de brumario y el 2 de mayo, ni el viaje de París, hecho á festejar el nacimiento y bautizo del rey de Roma, han podido libertar al rey (independiente) Murat de ser reprehendido de haragan y omiso en una ocasion tan solemne: y no por el mismo emperador (que al fin hubiera sido menos bochornoso) sino por un criado del emperador; y no en los primeros momentos de pasion y de cólera sino en un discurso estudiado y preparado de antemano. ¿Que tal podremos creer que seria el recibo que le hizo á su llegada el feroz y caprichoso Bonaparte! Algo de esto dixeron las cartas particulares: que junto con haber corrido la voz de que se le mandaba renunciar la corona, y aun haber designado algunas noticias el sucesor, pudo hacer creer que la cosa no quedaria en amenazas.

(12) ¿La arrogancia de Napoleon no se atrevió á lisonjearse de que la parte formal, es decir, la mas importante de su marina, podria igualar á la de sus enemigos.

cripcion marítima: los jóvenes de 18, 19 y 20 años, enviados á bordo de nuestros buques, muestran las mejores disposiciones, y se forman rápidamente. Las frecuentes salidas de nuestras escuadras, los cruceros sobre la costa, las evoluciones de nuestras armadas y flotillas en el Zuider-Zee, en el Escalda y en nuestras radas, facilitan los progresos de los jóvenes conscritos, y justifican enteramente nuestras esperanzas (13).

*Guerra.* La mayor parte de las plazas fuertes de España han sido tomadas en un año despues de sitios que dan honor á la artillería francesa. Mas de 200 banderas, 80000 prisioneros, muchos centenares de piezas de cañon, han sido cogidos á los españoles en batallas campales (14). Esta guerra se acercaba á su fin, cuando la Inglaterra, abandonando su política ordinaria, ha venido á presentarse en el campo. Es facil preveer cual será el resultado de esta disputa, y comprehender cuales serán sus efectos sobre los destinos del mundo.

No alcanzando la poblacion de Inglaterra á guarnecer las dos Indias, la América y diversos establecimientos del Mediterráneo, para la defersa de Irlanda y de sus propias costas, para las guarniciones y maniobras de sus inmensas escuadras, para la continuacion de la guerra obstinada que sostienen contra la Francia en la peninsula española; las probabilidades son á favor nuestro, y la Inglaterra tiene que escoger entre la ruina de su poblacion, si persiste en sostener la guerra, ó el oprobio, si la abandona despues de haberla adelantado tanto (15).

(13) *Napoleon no disimula el ansia que le devora, de extender su poder á los mares. Pero la creacion de una marina capaz de contrarrestar á la inglesa, no es obra de un hombre ni de una generacion; y serán inútiles para conseguirla, las injusticias cometidas tanto contra otros pueblos, á quienes se ha privado tiránicamente de su independencia para apoderarse de sus recursos navales, como contra los franceses mismos, gravados ahora con esta nueva especie de conscripcion. La anterior, dirigida á reclutar las fuerzas de tierra, excita cada dia mas el descontento y justa irritacion del pueblo frances: la marítima, que de suyo es mas ingrata, y comprehende solo á los departamentos litorales, tiene sumergidos á estos en el dolor y la desesperacion.*

(14) *De estas partidas que sin duda estan muy exágeradas, es menester rebaxar las pérdidas francesas, que en el ramo de soldados son muy superiores á las españolas. La comparacion de unas y otras es la única que puede darnos el resultado, y el estado verdadero de la contienda. Entre tanto no se puede menos de repetir lo que ya se ha dicho otras muchas veces: los franceses por exágerar sus triunfos, suelen olvidar que desde el principio de la guerra estan dando por concluida la conquista de España, suponiendo que, reconocido José generalmente por los españoles, solo falta exterminar algunas gabillas de fuciosos y bergantes, que deben desaparecer prontamente.*

(15) *La Inglaterra, segun el gobierno frances, tiene que escoger*

La Francia tiene 800000 hombres sobre las armas; y mientras que marchan á España nuevas fuerzas, nuevos ejércitos para combatir en ella á nuestros eternos enemigos, quedan en nuestras fronteras y costas 400000 hombres y 50000 caballos, prontos á marchar para defender nuestros derechos donde esten amenazados (16).

Actualmente estamos en el cuarto año de la guerra de España; pero dentro de algunas campañas la España será subyugada y los ingleses arrojados de ella. ¿Que son algunos años para consolidar el grande imperio y asegurar la tranquilidad de nuestros hijos (17)? No quiere decir esto que el gobierno no desea la paz; pero esta no puede verificarse mientras el gabinete ingles esté dirigido por hombres que toda su vida se han mostrado partidarios de una guerra perpetua: y sin garantía ¿que seria para la Francia una paz? Dentro de dos años, las escuadras inglesas se apoderarian de nuestros navios, y arruinarian nuestros puertos de Burdeos, Nantes, Amsterdam, Marsella, Génova, Liorna, Venecia, Nápoles, Trieste y Hamburgo, como lo han hecho en otros tiempos. Semejante paz seria un lazo puesto á nuestro comercio, y únicamente seria útil para Inglaterra, que por este medio volveria á tener salida para su comercio, y alteraria el sistema continental. La prenda de la paz es la existencia de nuestra escuadra y de nuestro poder marítimo. Podremos hacer la paz con seguridad, cuando tengamos 150 navios de línea (18); y á pesar de los obstáculos de la guerra, es tal el estado

*entre la ruina de su poblacion, ó el oprobio de abandonar la guerra. La Francia no tiene ya en que escoger: su poblacion está arruinada, y la continuación de los esfuerzos de las naciones española é inglesa la haz de traer infaliblemente al oprobio de abandonar sus empresas ambiciosas: entre tanto tiene el de servir de instrumento al azote de la Europa y del género humano.*

(16) *Conforme á este cálculo, Bonaparte juzga que para la guerra de España necesita 400000 hombres: y este despues de haber tomado tantas banderas, plazas, prisioneros y cañones.*

(17) *Este lenguaje es nuevo. Hasta ahora se había dicho que los ingleses de la península se embarcarian luego que se viesen amenazados, y que los franceses hallarian pocos obstáculos para completar brevemente la conquista. Ahora ya se dice que son menester algunas campañas y 400000 hombres. El tiempo dará la solucion de este problema: por de cortado ya sabemos que los primeros cálculos le han salido fallidos á Bonaparte.*

(18) *Largo es el plazo; pero el plan de Napoleon es alejar la perspectiva de la paz y perpetuar el estado de guerra. Este le es necesario para mantener los numerosos enxambres de sus soldados, como estos lo son para encadenar á los pueblos que ha tiranizado. Bonaparte seria capaz de hacer una tregua con los ingleses; pero seria solo para volver con mas aliento á la lucha, para construir navios, prepararse á la guerra marítima; y entre tanto allanar, si le era posible, en la península, los*

del imperio, que tendremos este número de navíos. La garantía pues de nuestra escuadra, y la de un gobierno inglés que siga principios diferentes de los del gabinete actual, es lo que únicamente puede dar la paz al universo (19).

Así que, señores, todo nos asegura al presente un por venir tan feliz como glorioso; y este porvenir tiene una nueva prenda en ese niño tan deseado, que concedido al fin á nuestros votos, perpetuará la mas ilustre dinastía; en ese niño que en medio de las fiestas, de que al parecer es parte vuestra reunion, recibe ya con el gran Napoleon y los augustos príncipes que ha asociado á sus altos destinos, el homenaje del amor y respeto de todas las naciones del imperio (20).

## ESPAÑA.

*Granada 22 de julio.* El convoy enemigo, de que se apoderó el 13 de este mes el alcalde de Octivar en las ventas del Archar, conducía 400 fanegas de trigo y otros efectos. — El 15 fué extinguida la junta de subsistencias de esta ciudad, preso su presidente, y trasladada la comision al ayuntamiento. El mismo día se recibió orden de Soult para que se exigiesen inmediatamente dos millones y medio de contribucion. El dia inmediato entraron por la parte de Izaloz muchos heridos, y salió un destacamento hácia el mismo pueblo, otro á Diezma y otro al Padul. — Segun cartas de Sevilla del 12, debia haber salido Soult el 15 de aquella ciudad para esta con un cuerpo de 8 á 9000 hombres; y con efecto aquí se dió orden á los alcaldes de barrio para que formasen un padron de alojamiento para el grande ejército; pero con fecha del 17 escriben que ya no salia Soult hasta el 20. — Estan prontos para marchar al primer aviso oficialidad, artillería, bagages y muchos transportes destinados á conducir los despojos del pais. Entre tanto continúa el embargo de

*grandes obstáculos que la magnanimidad española opone á sus designios ulteriores. La Gran Bretaña no caerá en este lazo. — Bonaparte dice que no debe ajustar la paz sin garantía, y que esta garantía consiste en la posesion de una formidable escuadra y en la mudanza de sistema en el gabinete inglés. La Inglaterra y la España tampoco deben hacer la paz sin garantía; y esta garantía es la destruccion del sistema que actualmente rige á la Francia.*

(19) Quiere decir, la dominacion tranquila de Bonaparte y la esclavitud general de Europa, que es lo que en el vocabulario del tirano significa paz del universo.

(20) Pasarán estas circunstancias (porque todo pasa); y llegará el dia, en que los franceses se avergüencen de haber llegado á tal extremo de adulacion y baxeza. En esto han venido á parar el juramento de odio á la monarquía, y todos los delirios de aquel tiempo de horrores y sangre, digno precursor de la torpe esclavitud que ahora sufren, y que quieren extender á otros pueblos.

caballos y yeguas, que arrebatan de todas partes y hasta de las eras donde desuncen los pares de los mismos trillos, y se los llevan sin cuenta ni razon alguna.

*Baza 26 de julio.* Un destacamento frances de 500 infantes y 15 caballos que habia avanzado hasta Diezma, se retiró otra vez á Granada la noche del 17 al 18 de este mes, despues de haber tenido con nuestras partidas algunos reencuentros, en que siempre salieron los enemigos escarmentados. El 18 entraron en Granada 250 heridos, entre ellos un coronel, á consecuencia de una accion que hubo en Guardahortuna. Los enemigos estan haciendo en aquella capital una rigurosa requisicion de caballos para montar los muchos soldados que se han quedado sin ellos. — El 22 por la mañana una partida nuestra, mandada por el alferes D. Jaquin Vilches, alarmó y atacó á los enemigos que guarnecian las baterías del Fargue, les mató 3 hombres y les hirió otros, sin mas pérdida por su parte que un herido de resultas de habérsele reventado la carabina. — Se asegura que el enemigo ha pedido al reyno de Jaen 600000 raciones.

---

### ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido promover en el estado mayor de los reales exércitos, á ayudante general al ayudante primero D. José María Lamar, y á ayudantes primeros á los segundos Don Pedro Eguia y D. Rafael Boville, y ha conferido el mismo empleo á D. Pedro Aguado, sargento mayor del real cuerpo de ingenieros, y D. Francisco Serrano, comandante de escuadron del regimiento de caballería de cazadores de Olivencia, y el de ayudantes segundos á D. Paulino Vicente, capitan del de dragones de la Reyna, Don Agustin de Jáuregui, que lo es del de caballería de voluntarios de Madrid, D. Miguel Aulestia, que lo es del de infantería primero de Burgos, D. José Bermudez de Castro, que lo es del de infantería del general del quinto exército, D. Pedro Bringas y D. José María de Segovia, que lo son de dicho real cuerpo de ingenieros, y al capitan D. Angel Vallejo, teniente de húsares de Cantabria.

El oidor honorario de la audiencia de Guatemala D. Manuel Coimbra, asesor del consulado de la Habana, siguiendo en sus principios de auxiliar, en cuanto le permiten sus circunstancias, á la causa justa que defiende la nacion, registró de su cuenta en el navio de guerra el Miño 480 pesos fuertes para mantener 4 soldados en campaña por un año, asegurando que lo verificará de 2 durante la guerra. Y el Consejo de Regencia enterado de un rasgo tan generoso, ha mandado se le den las mas expresivas gracias en nombre del rey nuestro Sr. D. FERNANDO VII, y que se publique en la gaceta, para su satisfaccion y noticia del público.